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 A ANAN é mais do que uma

instituição jurídica; é um símbolo de

resiliência, determinação e superação,

mostrando ao mundo que a

perseverança, o talento e a excelência

transcendem qualquer barreira. 

Estevão Silva
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COMENTÁRIOS SOBRE A EDIÇÃO DE MARÇO- nº 03/2024

João Elderi de Oliveira Costa -
Caxias do Sul/RS. 
A publicação da Revista VADNE como
veículo de comunicação de nossa atuação
profissional com resgates históricos, é mais
uma conquista da nossa luta por igualdade.

Rodrigo Manoel Leitão - São
Paulo/SP. 
A VADNE (Valorização da Advocacia
Negra) traz em seu nome o real significado
de resistência, valorizar nossos
profissionais é de suma importância para
dar continuidade a este legado.
Esta edição em especial, trouxe em suas
páginas mulheres fortes, que nos ensinam e
nos mostram a força e a transformação que
o direito tem e vem fazendo em suas vidas,
as histórias que mais me impactaram foram
a da Ianda Lopes, Danielly Athauê e da Drª
Verônica Magalhães, histórias que trazem
como ponto de semelhança a batalha e luta
em busca de um sonho, parabens a Anan e
todos os seus colaboradores.

Dr. José Luciano da Silva Soares -
Porto Alegra/RS. 
 (...) a revista é ótima, para não dizer “tri
legal”, podemos nos reconhecer nas
publicações, nos identificamos e
percebermos que todos travaram suas
batalhas para chegar onde chegaram, que
nada foi fácil e muitas pessoas
participaram das trajetórias… olhar essas
mulheres e homens negros, altivos,
imponderados, atuando nas suas áreas e
sendo excelência fazem com que a luta
travada pelos nossos ancestrais tenha
valido a pena… isso é muito importante
para aqueles que nos sucederão, um belo
trabalho.

Dra. Michele Martins -
Salvador/BA. 
 Parabéns pelo por mais uma edição, a
revista VADNE tem sido um destaque para
nós mulheres negras. Parabéns por terem
um espaço reservados às mulheres,
parabéns por fazer uma edição apenas com
mulheres. A ANAN é com certeza a melhor
iniciativa social do século XXI. A ANAN É
MARAVILHOSA!! 



CARTA AO LEITOR

É com imensa alegria que celebramos
o sucesso alcançado pela nossa
revista, que conseguiu atingir mais de
15 mil pessoas. Esse feito é resultado
do trabalho árduo de toda a equipe e
do apoio incansável dos nossos
leitores. No entanto, por trás desse
sucesso, enfrentamos diversos
desafios, como a seleção dos melhores
textos dentre as centenas recebidas.
Foi uma tarefa árdua, mas essencial
para garantir a qualidade e relevância
do conteúdo que oferecemos aos
nossos leitores.
Além disso, enfrentamos o desafio de
retratar a advocacia negra em todos
os estados brasileiros. Essa missão foi
de extrema importância para ampliar a
representatividade e visibilidade dessa
parcela essencial da nossa sociedade.
Foi um processo enriquecedor, que nos
permitiu conhecer histórias
inspiradoras e contribuir para o
fortalecimento dessa luta por
igualdade e justiça.

06abril  2024

Estevão  Silva

Destacamos ainda a delicada
conquista da Associação Nacional
da Advocacia Negra, que entrou
para o Livro do Guinness Records ao
participar da 24ª Conferência
Nacional da Advocacia Brasileira.
Essa é uma prova do reconhecimento
do trabalho incansável dessa
instituição em promover a
diversidade e a inclusão no meio
jurídico.
Por fim, expressamos nossos sinceros
agradecimentos a todos que
contribuíram para esse sucesso.
Estamos no caminho certo e
comprometidos em continuar
oferecendo conteúdo de qualidade e
relevância para nossos leitores.
Juntos, podemos construir um futuro
mais justo e igualitário.
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ANAN
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O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

Resumo: Celebrando o Dia Mundial da Conscientização do Autismo, destaco

a importância da advocacia sensível ao autismo, promovendo ambientes

inclusivos e acessíveis, e comprometendo-me a oferecer suporte jurídico

personalizado para todos.

LYVIA OLIVEIRA GONZAGA

08abril  2024

Ressalto a necessidade da advocacia, sensível ao
autismo, promover ambientes inclusivos, visando

oferecer suporte jurídico personalizado.



O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

09abril  2024

“Neste texto apresentamos uma abordagem humanizada do

autismo, enfatizando a importância da advocacia sensível e o

papel dos advogados na promoção da inclusão e do suporte

jurídico personalizado para indivíduos autistas.”
“’’’’’’’

Lyvia Oliveira Gonzaga



O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

O Dia do Autismo: Reflexões Neurojurídicas sobre Inclusão e Direitos

No dia 2 de abril, o mundo se une para celebrar o Dia Mundial da Conscientização

do Autismo. Este momento não apenas destaca a importância de compreender e

apoiar as pessoas no espectro autista, mas também nos convida a refletir sobre os

direitos e a inclusão dessas pessoas na sociedade, incluindo o papel crucial do

sistema jurídico nesse processo.

Entendendo o Autismo: Desmitificando e Promovendo a Aceitação

O autismo é um espectro de condições neurológicas que afetam o

desenvolvimento social, comunicativo e comportamental de uma pessoa.

Infelizmente, ainda persistem muitos mitos e estigmas em torno do autismo, o que

pode levar à discriminação e à negação de direitos.

É fundamental que advogados e profissionais jurídicos estejam bem informados

sobre o autismo e suas nuances. A conscientização sobre as características do

autismo, como a necessidade de comunicação não verbal, a sensibilidade sensorial

e as dificuldades sociais, é essencial para garantir que as pessoas no espectro

sejam tratadas com respeito e dignidade nos tribunais e em outros contextos

legais.

LYVIA OLIVEIRA GONZAGA

10abril  2024

A sociedade precisa que a advocacia seja sensível ao suporte

jurídico personalizado para indivíduos autistas.



O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

Inclusão e Acessibilidade: Desafios e Oportunidades Legais

A legislação desempenha um papel crucial na garantia da inclusão e acessibilidade

das pessoas no espectro autista. Leis que protegem os direitos das pessoas com

deficiência, como a Convenção Internacional sobre os Direitos das Pessoas com

Deficiência (CIDPD) e a Lei Brasileira de Inclusão (LBI), estabelecem diretrizes

importantes para a promoção da igualdade de oportunidades e o acesso a serviços

e recursos adequados.

No entanto, ainda há desafios a serem superados. Muitas vezes, as pessoas no

espectro autista enfrentam barreiras para acessar serviços jurídicos, como falta de

compreensão sobre suas necessidades específicas, falta de adaptações razoáveis

em ambientes jurídicos e discriminação baseada em estigmas e preconceitos.

Advocacia Empática e Sensível ao Autismo: Estratégias e Recursos

Como profissionais, é nosso dever garantir que todas as pessoas tenham acesso

igualitário à justiça e aos recursos legais. Para isso, é essencial adotar uma

abordagem empática e sensível ao autismo em nossa prática clínica e jurídica.

Isso inclui fornecer ambientes jurídicos acessíveis e acolhedores, oferecer opções

de comunicação alternativa, como linguagem escrita ou comunicação visual, e

capacitar-se sobre as necessidades e direitos das pessoas no espectro autista.

Além disso, a colaboração com profissionais especializados em autismo, como

neuropsicólogos e terapeutas comportamentais, pode enriquecer nosso

entendimento do autismo e fornecer insights valiosos para nossos casos.

LYVIA OLIVEIRA GONZAGA

11abril  2024



O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

Conclusão: Comprometendo-se com a Justiça e a Inclusão

À medida que celebramos o Dia Mundial da Conscientização do Autismo,

reafirmamos nosso compromisso com a promoção da justiça e da inclusão para

todas as pessoas, incluindo aquelas no espectro autista. Como advogados, vocês

possuem o poder e a responsabilidade de criar um mundo mais justo e acessível

para todos, e é fundamental que continuemos a trabalhar juntos para alcançar esse

objetivo.

Por meio da educação, compreensão e advocacia sensível ao autismo, podemos fazer a

diferença na vida das pessoas e construir uma sociedade mais inclusiva e acolhedora para

todos.

LYVIA OLIVEIRA GONZAGA

12abril  2024



O DIA DO AUTISMO: REFLEXÕES
NEUROJURÍDICAS SOBRE INCLUSÃO E
DIREITOS

"Não é nossa deficiência que nos define, mas a nossa habilidade de ultrapassá-la." -

Angela Davis

"A justiça não é um dado adquirido, é uma luta diária." - Martin

Luther King Jr.

Espero que este artigo inspire a reflexão e a ação, e que possamos continuar

trabalhando juntos para construir um mundo mais inclusivo e compassivo para

todas as pessoas.

Se precisar de assistência psicológica para tratar sua saúde mental e de seus

queridos e desejar discutir mais sobre os temas abordados neste artigo, não hesite

em entrar em contato. Estou aqui para ajudar.

Com gratidão e compromisso,

13abril 2024

Lyvia Oliveira Gonzaga. 
Diretora Nacional do RH da ANAN.
Neuropsicóloga, Psicopedagoga e Psicomotricista, especialista em
Deficiências Múltiplas e Intelectuais e Psicologia Organizacional e do
Trabalho. Comprometida com a Justiça e a Inclusão
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 RESISTÊNCIA E REALIDADE: O IMPACTO
DA DEFICIÊNCIA NA MATERNIDADE
NEGRA

 A maternidade negra é um desafio. Quando falamos em mães negras de filhos

com deficiência, dois grandes desafios despontam: falta de recursos

financeiros e de rede de apoio. 

Os cuidados para uma criança com

deficiência exigem, de pronto, mais

tempo de dedicação e disponibili-

dade de recursos financeiros para 

custear medicamentos, consultas 

médicas, exames e tratamento 

contínuo. Centralmente, questiona- 

mos: como uma mãe pode manter 

tudo isso com pouco, ou quase nenhum, recurso financeiro, sem rede de apoio

familiar ou social, e na grande maioria das vezes, abandonada pelo pai desse

filho?

DRA. CRISTIANE RAMOS

15abril 2024

 Essa realidade é agravada pela constante romantização da maternidade em

contextos de deficiência. Frequentemente, essas mães ouvem que têm "uma

missão especial" ou que são "abençoadas por Deus" para cuidar de seus

filhos, “guerreiras admiráveis” frases que minimizam as dificuldades reais e a

urgência de ações concretas. Além disso, essas narrativas, além de

capacitistas, não substituem a necessidade de políticas públicas eficazes,

inclusão real e a efetividade dos direitos já garantidos por lei.

No que diz respeito a políticas públicas: elas precisam ir além do papel,

transcendendo a legislação existente para se tornarem práticas cotidianas que

assegurem que mães negras de crianças com deficiência recebam suporte

adequado. 



 RESISTÊNCIA E REALIDADE: O IMPACTO
DA DEFICIÊNCIA NA MATERNIDADE
NEGRA

“Quando falamos em mães negras de

filhos com deficiência, dois grandes

desafios despontam: falta de recursos

financeiros e de rede de apoio.” 

                             Dra. Cristiane Ramos

DRA. CRISTIANE RAMOS

16abril 2024

 Isso inclui acesso a serviços de saúde de qualidade, assistência social,

oportunidades de emprego flexíveis e inclusivas, e programas que ofereçam

subsídios financeiros para que essas famílias não tenham que escolher entre

cuidar de seus filhos e sua própria subsistência.

 Na rede pública, a situação se agrava pela falta crônica de médicos

especializados e pela escassez de exames disponíveis, o que prolonga as

esperas e posterga tratamentos necessários, exacerbando o sofrimento e a

ansiedade dessas famílias. Por outro lado, na rede particular, a realidade não

é menos desafiadora: os planos de saúde frequentemente negam cobertura

para tratamentos essenciais para pessoas com deficiência, alegando diversas

justificativas que raramente se alinham às necessidades urgentes desses

pacientes.

 



 RESISTÊNCIA E REALIDADE: O IMPACTO
DA DEFICIÊNCIA NA MATERNIDADE
NEGRA

 É fundamental que a sociedade compreenda que a inclusão não é um

favor, mas um direito. 

As mães negras de crianças com deficiência buscam igualdade de

oportunidades para seus filhos e para si mesmas.

Portanto, torna-se essencial uma rede de apoio que não apenas ofereça

assistência médica e financeira, mas também promova a criação de vagas de

trabalho flexíveis na rede particular, complementando as políticas já

praticadas no serviço público, onde a redução de carga horária é permitida

por lei.

 Em última análise, a responsabilidade é coletiva: a sociedade deve se

mobilizar para garantir que a inclusão seja uma realidade palpável e não

apenas uma idealização. O apoio a mães negras de crianças com deficiência

deve ser visto como um imperativo ético e um compromisso com a justiça

social, garantindo que todos os membros da comunidade possam viver com

dignidade e oportunidades iguais. A falta de apoio e inclusão não deve se

tornar mais uma forma de perpetuar o racismo, mas sim um desafio a ser

superado com urgência e comprometimento.

DRA. CRISTIANE RAMOS

17abril 2024

Cristiane Ramos, Advogada.
Advogada. Pós Graduada em Advocacia Feminista e Direito das Mulheres.’
Pós Graduada em Direito Imobiliário.
Autora do livro MANUAL DO CASAMENTO E DO DIVÓRCIO PARA
MULHERES. Co-autora do livro AS FACES DE LÉLIA GONZALEZ EM MIM –
Coletivo Mulheres do Ler  Presidente da Comissão da Igualdade Racial da
53ª Subseção OAB Belford Roxo Triênio 2022-2024. Membro da Associação
Nacional da Advocacia Negra (ANAN).
 Facebook : /adv.cristianeramos@gmail.com   Instagram:@adv.cristiane.79
TikTok: @adv.cristiane   Whatsapp: 21-999462584
 Email: adv.cristianeramos@gmail.com
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ENTRE
VISTAS

19abril 2024

1) Algumas pessoas ainda não tem o total conhecimento a respeito da trajetória

da Dra. Dione Assis, então nos diga quem tu és? 

Eu sou Dione Assis, nascida na cidade do Rio de Janeiro, mas criada no município

de Duque de Caxias, na Baixada Fluminense do estado do Rio de Janeiro. Tenho 39

anos, sou advogada e sempre gosto de me apresentar sendo uma mulher preta,

oriunda de um sistema de oportunidades. E eu digo isso porque aos 13 anos eu

decidi que eu queria ser juíza e, para ser juíza, eu precisava fazer faculdade de

direito. Então, desde os 13, eu sempre pensei em fazer faculdade de direito.

Consegui ingressar na faculdade por meio de uma bolsa de estudos a partir de um

convênio entre a Educafro e a Fundação Getúlio Vargas. 

LUIZ FELIPE ROQUE 

Dione Assis
entrevista:

Roque



20abril 2024

Dione Assis

Então, eu sou egressa da primeira turma de Direito da FGV Direito Rio, onde

também fiz o meu mestrado em Direito. Na sequência, fiz a Escola da Magistratura

- EMERJ durante três anos, mas nunca fiz nenhuma prova para concurso. E

atualmente, faço doutorado em Law and Economics na Universidade Federal

Fluminense. Sou sócia do Escritório Galdino e Coelho Advogados Associados,

atuando na área de reestruturação empresarial e contencioso societário

estratégico, além de ser fundadora das Black Sisters in Law, rede global de

advogadas negras com mais de 3 mil integrantes em todos os estados do Brasil e

no exterior, atuantes nas mais diversas áreas do Direito.

2) Tendo em vista que cada ser humano é um universo em miniatura compartilhe

conosco o que te motiva a todo dia ir à busca de seus objetivos? 

O que me motiva, todo dia, a buscar os meus objetivos é o fato de que a diferença

da visibilidade que eu e as demais pessoas têm no cenário profissional é a falta de

oportunidades. Então, sabendo disso, todo dia busco oportunidades,

oportunidades para que eu mostre meu trabalho enquanto advogada e

oportunidades para que outras mulheres como eu mostrem a advocacia de

excelência que elas praticam. E cada vez que a gente consegue mostrar isso, eu

me motivo ainda mais por buscar essas conexões, permitindo que essas

profissionais possam viver da advocacia com dignidade, respeito e que elas

possam ser felizes na carreira que elas escolheram.

Como fundadora das BlackSisters in Law, vejo o poder da advocacia como uma

ferramenta para criar mudanças reais. A trajetória da nossa organização e as

histórias das mulheres negras advogadas me inspiram a continuar buscando meus

objetivos com determinação e dedicação. 



21abril 2024

Dione Assis

Além disso, minha própria experiência como advogada me impulsiona a desafiar os

padrões estabelecidos e a trabalhar incansavelmente para criar um ambiente mais

inclusivo e equitativo para todas. Acredito firmemente que cada uma de nós tem o

poder de fazer a diferença, e é essa crença que me motiva a seguir em frente todos

os dias.

3) Podemos dizer que você é uma mulher que não foge a luta, que batalha por

seus objetivos, então nos diga o que é a Black Sister In Law e qual é o seu

propósito? 

A Blacksisters in Law é uma rede global de advogadas negras com mais de 3 mil

integrantes em todos os estados do Brasil e no exterior, atuantes nas mais diversas

áreas do Direito.

Nosso propósito é conectar e impulsionar a carreira jurídica de mulheres negras

dentro da advocacia, permitindo que elas possam viver da advocacia com

dignidade e sucesso. Fazemos isso por meio de parcerias com escritórios e

empresas.

Também buscamos criar um ambiente inclusivo e equitativo para mulheres negras

advogadas, proporcionando oportunidades de networking, mentoramento e

desenvolvimento profissional. Além disso, buscamos minimizar os desafios

específicos que as mulheres negras enfrentam dentro da profissão jurídica,

incluindo discriminação racial e de gênero. Através da advocacia, educação e apoio

mútuo, trabalhamos para criar um futuro em que todas as mulheres negras

advogadas possam prosperar e alcançar seu pleno potencial.

4) Pessoas que fazem acontecer merecem o reconhecimento por suas

realizações, você criou o prêmio Best Sisters in Law, qual é a sua avaliação a

respeito desta premiação? 



22abril 2024

Dione Assis

O prêmio Bestsisters in Law nasceu da ausência quase que completa de pessoas

negras sendo reconhecidas e admiradas pelo mercado jurídico a partir das grandes

premiações que existem. 

Anualmente nos deparamos com grandes advogadas e grandes escritórios de

advocacia sendo reconhecidos por essas iniciativas, mas raras são as vezes que

vemos essas profissionais ali. E, no final do ano de 2023, após acompanhar

algumas pessoas que estavam sendo reconhecidas e premiadas, eu me deparei

com uma profissional que estava sendo reconhecida pelo nono ano consecutivo.

Eu refleti muito sobre isso. Não que essa profissional não merecesse, aliás ela

merece, porque ela é uma excelente profissional, mas me surgiu naquele momento

um questionamento sobre quando nós, mulheres negras, também seríamos

reconhecidas e se um dia teríamos também a chance de sermos reconhecidas por

nove anos consecutivos, considerando que essas premiações, na maioria das vezes,

são dadas após a indicação dos clientes, e os clientes são as grandes empresas e

essas grandes empresas não são clientes das advogadas negras. 

Então decidimos criar a premiação para reconhecer e conhecer as advogadas

negras mais admiradas do Brasil. Tivemos uma repercussão muito positiva da

premiação. Foram 115 advogadas negras finalistas distribuídas em 18 categorias, e,

após 1 mês de votação, nós chegamos ao número de quase 58 mil votos

computados. Isso quer dizer que 58 mil pessoas passaram a conhecer essas

profissionais. A votação se deu por meio de uma plataforma que permitia que o

votante pudesse conhecer um pouco mais da candidata, não só a sua biografia,

mas também as razões pelas quais ela entendia que merecia receber o voto. 

E tudo isso culminou com uma linda noite que aconteceu no Hotel Unique em São

Paulo, em que o Brasil conheceu as advogadas negras mais admiradas do país. 
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Dione Assis

Foi uma noite certamente inesquecível e que eu tenho certeza de que está

reverberando até hoje na vida de todas as finalistas e das vencedoras.

Este prêmio destaca o talento, a liderança e o impacto positivo que as mulheres

negras advogadas estão fazendo em suas comunidades e profissão. Além disso, o

Best Sisters in Law serve como uma inspiração para as futuras gerações,

mostrando que é possível superar obstáculos e alcançar o sucesso.

Ao destacar as histórias e os feitos das mulheres negras na advocacia, o Best

Sisters in Law também ajuda a ampliar a visibilidade e o reconhecimento dessas

profissionais, contribuindo para uma maior diversidade e representação dentro do

campo jurídico. 

5) Tendo em vista sua jornada jurídica desde os bancos da universidade até os

dias atuais, nos diga qual é a sua opinião a respeito do atual momento da

advocacia?

Estamos vivendo um período de mudanças significativas e desafios, mas também

de oportunidades e avanços. A advocacia está passando por transformações em

várias frentes, incluindo avanços tecnológicos, mudanças nas demandas dos

clientes e uma crescente conscientização sobre questões de justiça social e

equidade.

Por um lado, as novas tecnologias estão revolucionando a maneira como

advogamos, facilitando a comunicação com clientes, a pesquisa jurídica e até

mesmo o trabalho remoto. Isso oferece oportunidades para uma maior eficiência e

acesso à justiça.

No entanto, também enfrentamos desafios, como a necessidade de lidar com

questões éticas e de privacidade relacionadas ao uso da tecnologia, além de

adaptar nossas habilidades e práticas às demandas em constante mudança do

mercado jurídico.
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Além disso, o atual momento da advocacia também é marcado por uma maior

conscientização sobre questões de justiça social e equidade. Cada vez mais, os

advogados estão se engajando em causas sociais, promovendo a diversidade e a

inclusão dentro da profissão, e trabalhando para combater o racismo sistêmico e

outras formas de injustiça.

E é aqui que gostaria de chamar a atenção para um ponto.

Recentemente, eu tive acesso a dois relatórios que me chamaram muito a atenção.

O primeiro diz que, globalmente, ou seja, no mundo todo, caiu o interesse das

pessoas, dos estudantes, pelas ciências jurídicas. Isso quer dizer que o número de

vagas disponibilizadas para o curso de Direito não está sendo completado, então,

cada vez mais, as universidades estão disponibilizando menos vagas. Não sei a que

atribuir esse desinteresse, mas esse é um fato. Por outro lado, cresce anualmente,

pelo menos no Brasil, o número de mulheres no mercado jurídico. Olhamos para as

faculdades de Direito e vemos, em sua grande maioria, mulheres. Olhamos para os

escritórios de advocacia e vemos, em sua grande maioria, mulheres, em que pese

elas não estejam ocupando cargos de liderança. Olhamos para o Poder Judiciário e

começa a ver um número bem significativo de magistradas. Na OAB, já somos a

maioria das inscrições nos quadros.

Se cruzarmos esses dois fatos, é possível concluir que, num futuro não tão distante,

o mercado jurídico e a advocacia como um todo, serão majoritariamente femininas.

Então, precisamos refletir sobre como o mercado está se preparando para receber

essas mulheres e para dar a elas um espaço seguro e estimulante para que elas

possam exercer a profissão, já que serão elas que liderarão as carreiras jurídicas.

6) Quanto à advocacia negra como um todo, qual é sua visão a respeito da luta

pelo acesso aos altos cargos institucionais no sistema jurídico brasileiro?
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Minha visão sobre a luta pelo acesso aos altos cargos institucionais no sistema

jurídico brasileiro é de que ainda há um longo caminho a percorrer. Historicamente,

a advocacia negra tem enfrentado desafios significativos para alcançar posições de

liderança e influência dentro das instituições jurídicas no Brasil.

Os avanços são ínfimos. Ainda há uma sub-representação significativa e

desigualdade de oportunidades.

A luta pelo acesso aos altos cargos institucionais no sistema jurídico brasileiro

envolve enfrentar e superar barreiras estruturais, como o racismo institucional, o

preconceito e a falta de políticas eficazes de promoção da diversidade e inclusão.

Também requer a implementação de medidas afirmativas e políticas de igualdade

racial que garantam oportunidades equitativas para todos os advogados,

independentemente de sua origem étnico-racial.

Além disso, é fundamental que as instituições jurídicas reconheçam e valorizem a

contribuição única e as perspectivas que os profissionais negros trazem para a

profissão, promovendo uma cultura organizacional inclusiva e celebrando a

diversidade em todas as suas formas.

Gostaria de destacar a recente medida do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) para

financiar os estudos dos concursandos negros para a prova da magistratura, vejo

isso como um passo positivo em direção à promoção da igualdade de

oportunidades no sistema jurídico brasileiro.

Essa medida demonstra um reconhecimento por parte do CNJ das desigualdades

estruturais que historicamente têm impedido o acesso de pessoas negras aos

cargos mais altos, como os da magistratura. Ao financiar os estudos dos

concursandos negros, o CNJ está buscando nivelar o campo de jogo e reduzir as

disparidades no acesso à educação jurídica, um passo fundamental para aumentar

a representação de pessoas negras nos cargos de poder e influência dentro do

sistema jurídico.
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Além disso, essa medida envia uma mensagem importante sobre o compromisso

do CNJ em promover a diversidade e a inclusão no judiciário brasileiro. Ao investir

na formação e preparação de candidatos negros para a magistratura, o CNJ está

contribuindo para criar uma magistratura mais diversa e representativa da

sociedade brasileira como um todo.

No entanto, é importante ressaltar que medidas isoladas, como essa do CNJ, são

apenas um primeiro passo. É necessário um compromisso contínuo e abrangente

de todas as instituições jurídicas e da sociedade em geral para combater o racismo

estrutural e criar um sistema jurídico mais justo e inclusivo para todos os

brasileiros, independentemente de sua origem étnico-racial.

Em resumo, minha visão é que a luta pelo acesso aos altos cargos institucionais no

sistema jurídico brasileiro requer um compromisso contínuo e coordenado de

todas as partes interessadas - advogados, instituições jurídicas, governos e

sociedade civil - para superar as barreiras existentes e promover uma verdadeira

igualdade de oportunidades para todos os profissionais negros.

 7) Qual é o seu conselho para jovem advocacia? 

Tenho alguns conselhos:

1. Persistência e Resiliência: A advocacia é uma profissão desafiadora que muitas

vezes requer persistência e resiliência diante de obstáculos e contratempos.

Mantenha-se firme em seus objetivos e não desanime diante das dificuldades.

2. Busque Conhecimento Constante: Esteja sempre aberta a aprender e se

atualizar. A lei está em constante evolução, e é essencial estar atualizada sobre as

últimas mudanças e desenvolvimentos em sua área de atuação.

3. Desenvolva Habilidades de Comunicação: A habilidade de comunicar

efetivamente é fundamental para o sucesso na advocacia. Trabalhe em 
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desenvolver suas habilidades de escrita e fala, bem como sua capacidade de

negociar e resolver conflitos de forma diplomática.

4. Construa uma Rede de Contatos: A construção de uma rede de contatos

profissionais é fundamental para o sucesso na advocacia. Participe de eventos da

área jurídica, associações profissionais e grupos de networking para conhecer

outros profissionais e oportunidades de carreira. Se você é uma estudante de

Direito, bacharel ou advogada negra, venha fazer parte das Blacksisters in Law.

5. Mantenha a Ética Profissional: A ética é um pilar fundamental da advocacia.

Mantenha sempre altos padrões éticos em sua prática profissional, respeitando os

princípios de honestidade, integridade e confidencialidade.

6. Encontre seu Propósito: Descubra qual é o seu propósito na advocacia e busque

atuar em áreas que estejam alinhadas com seus valores e interesses pessoais. Ao

encontrar significado em sua prática jurídica, você estará mais motivada e satisfeita

em sua carreira.

Lembre-se de que a advocacia é uma jornada de aprendizado contínuo, e é normal

enfrentar desafios ao longo do caminho. Mantenha-se focada em seus objetivos,

trabalhe duro e nunca subestime o poder da determinação e do comprometimento

com sua profissão.

8) Aglutinar conhecimentos é essencial para o bom desenvolvimento pessoal e

profissional, assim indique dois livros para o crescimento profissional e dois para

o pessoal.

Claro, aqui estão minhas recomendações:

Para o Crescimento Profissional:
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1. "Como Fazer Amigos e Influenciar Pessoas" de Dale Carnegie - Este clássico

oferece insights valiosos sobre como construir relacionamentos, comunicar-se

eficazmente e influenciar os outros, habilidades essenciais para o sucesso na

advocacia e em qualquer campo profissional.

2. "O Poder do Hábito: Por que Fazemos o que Fazemos na Vida e nos Negócios"

de Charles Duhigg - Este livro explora a ciência por trás dos hábitos e como

podemos mudá-los para alcançar nossos objetivos profissionais e pessoais.

Compreender como os hábitos funcionam pode ajudar os advogados a melhorar

sua produtividade, eficácia e bem-estar geral.

Para o Crescimento Pessoal:

1. "Sejamos Todos Feministas" de Chimamanda Ngozi Adichie - Neste livro, a

renomada escritora nigeriana Chimamanda Ngozi Adichie explora o significado e a

importância do feminismo na sociedade contemporânea. Com clareza e

perspicácia, Adichie aborda questões de gênero, igualdade e empoderamento

feminino, oferecendo insights valiosos para promover a igualdade de gênero e a

justiça social.

2. "A Coragem de Ser Imperfeito" de Brené Brown - Brené Brown explora o poder

da vulnerabilidade e da autenticidade em sua jornada de crescimento pessoal. Este

livro é uma leitura inspiradora para aqueles que buscam aceitar a si mesmos e

cultivar relacionamentos mais significativos e gratificantes em suas vidas pessoais

e profissionais.
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9) O audiovisual também é uma importante fonte na construção de

conhecimento, desta forma indique dois filmes que considere essencial a

formação humana e jurídica. 

Tenho 2 ótimas sugestões:

1. "Um Crime Entre Amigas" (The Women of Brewster Place) - Esta minissérie

televisiva, baseada no romance de Gloria Naylor, segue a vida de várias mulheres

negras que moram em um conjunto habitacional em Brewster Place. O enredo

aborda uma variedade de questões sociais, incluindo raça, gênero, sexualidade e

pobreza, proporcionando uma visão profunda das experiências e desafios

enfrentados pela comunidade negra nos Estados Unidos. Embora não seja

especificamente um filme jurídico, oferece uma perspectiva valiosa sobre a

interseção de questões sociais e legais.

2. "Justiça a Qualquer Preço" (A Time to Kill) - Este filme estrelado por Samuel L.

Jackson, Matthew McConaughey e Sandra Bullock é uma poderosa exploração de

temas como racismo, justiça e moralidade. O enredo segue um advogado branco

que defende um homem negro acusado de matar os estupradores de sua filha. O

filme aborda questões complexas relacionadas ao sistema jurídico, preconceito

racial e ética profissional, com um elenco diversificado e performances

excepcionais.

10) Considerações finais.

Inicialmente, gostaria de externar minha mais profunda gratidão pela oportunidade

de participar da entrevista e pela missão da Associação Nacional da Advocacia

Negra em promover a valorização da advocacia negra.

Reitero meu compromisso pessoal e profissional com a luta contra o racismo e a 
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discriminação racial, tanto dentro da profissão jurídica quanto na sociedade em

geral.

Manifesto minha disponibilidade para colaborar com a Associação Nacional da

Advocacia Negra e outras organizações comprometidas com a promoção da

igualdade racial e de oportunidades, reconhecendo que a luta contra o racismo é

uma responsabilidade coletiva.

Por fim, expresso minha esperança e otimismo em relação ao futuro, acreditando

que, juntas, podemos superar os desafios e construir um mundo mais justo e

inclusivo para todas.

Muito obrigada ANAN.

Dione Assis – OAB/RJ 163033
- Bacharel e Mestre em Direito pela Escola de Direito da
Fundação Getulio Vargas/RJ;
- Especializada em Direito Público e Privado pela Escola da
Magistratura do Estado do Rio de Janeiro – EMERJ;
- Doutoranda em Direito pela Faculdade de Direito da
Universidade Federal Fluminense – UFF;
- Sócia do Escritório Galdino & Coelho Advogados, atuando na
área de reestruturação/ recuperação de empresas e
contencioso societário estratégico;
- Fundadora das BlackSisters in Law, iniciativa que reúne mais
de 3000 advogadas negras no Brasil e no exterior, premiado
pela OAB/SP e pela prefeitura do Rio de Janeiro;
- Diretora de Projetos da INTERNATIONAL WOMEN'S
INSOLVENCY & RESTRUCTURING CONFEDERATION - IWIRC Brasil
(2022/2024)
-  Conselheira do Conselho Empresarial da Mulher da ACRJ;
- Diretora de responsabilidade social no IBAJUD



24ª CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA. 
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A ADVOCACIA NEGRA ANAN NA 24ª
CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

Como representante de uma jovem instituição jurídica, nada poderia me deixar mais

feliz do que ver os frutos do nosso trabalho, frutos de um sonho sendo realizado.

Esta o lado da uma instituição de 93 anos, forte, poderosa e séria como a Ordem

dos Advogados do Brasil é uma honra inimaginável para nós advocacia negra-

ANAN.  

ViVA LUIZ GAMA!!

DR. ESTEVÃO SILVA
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A ADVOCACIA NEGRA ANAN NA 24ª
CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

A Advocacia Negra brasileira, representada por

grandes jurístas da ANAN,  participaram da 24ª

Conferência Nacional da Advocacia Brasileira,

um evento que fez história ao entrar para o Livro

dos Recordes Guinness como o maior encontro

jurídico do mundo. Nossa presença neste palco

internacional não apenas nos enche de orgulho,

mas também escreve nossos nomes

DR. ESTEVÃO SILVA
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na história, representando um marco para toda a nossa classe de advogados e

advogadas negras. Estar presente em um evento de tal magnitude não apenas

destaca nossa capacidade e força, mas também reafirma nosso compromisso em

contribuir para um sistema jurídico mais diverso, inclusivo e justo.

O público presente na 24ª Conferência Jurídica

Brasileira ficou verdadeiramente maravilhado com

os temas abordados pelos advogados negros da

ANAN. Em um evento marcado pela diversidade

de assuntos, não nos limitamos apenas a discutir

questões de racismo, mas também apresentamos

reflexões profundas sobre liderança, direitos,

sucessões e diversas outras contribuições valiosas

do povo negro para o mundo jurídico. Essa

abordagem ampla e abrangente não só  

enriqueceu o debate, mas também demonstrou a amplitude e a profundidade do

conhecimento e da experiência da advocacia negra, inspirando todos os presentes

a refletirem sobre a importância da inclusão e da representatividade em todas as

esferas da sociedade.



A ADVOCACIA NEGRA ANAN NA 24ª
CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

É incrível ver a advocacia negra

sendo reconhecida e representada de

forma tão significativa pela ANAN. 

A inclusão e a diversidade são pilares

essenciais para uma sociedade justa e

igualitária, e ver uma instituição

jurídica tão prestigiada como a Ordem

dos Advogados do Brasil abraçando e

valorizando esses princípios é um

grande passo para o avanço da justiça

e da igualdade no país. Parabéns pelo

trabalho árduo e pela conquista

merecida!

DR. ESTEVÃO SILVA
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“Temos plena consciência que

muitas pessoas ainda não estão

preparadas para verem corpos

negros ocupando espaços de

destaque e poder, mas isso é uma

questão delas, não nossa!” 
                                    Dr. Estevão Silva
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Após o evento o Dr. Luiz Augusto Coutinho

(Conselheiro Federal da OAB/BA), ganhou um broche

da ANAN e, reafirmou o seu orgulho em pertencer a

Advocacia Negra e parabénizou o Dr. Estevão Silva,

presidente da ANAN, pela luta incansável e, excelente

representação da Advocacia Negra.

DR. ESTEVÃO SILVA
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Após o evento o Dr. Luiz
Augusto Coutinho
(Conselheiro Federal da
OAB/BA), com um broche
da ANAN reafirma o seu
compromisso com a
Advocacia Negra-ANAN

“A presença da advocacia negra neste prestigiado

registro mundial é um testemunho do impacto e da

importância do seu trabalho, inspirando futuras

gerações a perseguirem seus sonhos e a

defenderem os ideais de equidade e diversidade.”

Dr. Estevão Silva
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A Advocacia Negra - ANAN é uma fonte de inspiração e orgulho para todos os

brasileiros, especialmente para o povo negro. Sua atuação exemplar e sua

dedicação incansável não apenas elevam a comunidade jurídica, mas também

fortalecem os valores de justiça, igualdade e inclusão em toda a sociedade. A

ANAN é mais do que uma instituição jurídica; é um símbolo de resiliência,

determinação e superação, mostrando ao mundo que a perseverança, o talento e

a excelência transcendem qualquer barreira. Seu compromisso em promover uma

justiça verdadeiramente equitativa e representativa faz dela não apenas um

orgulho para a comunidade negra, mas também um farol de esperança e

inspiração para o sistema de justiça brasileiro como um todo. Juntos, celebramos

suas conquistas e nos inspiramos em seu exemplo para construir um futuro mais

justo e igualitário para todos.

DR. ESTEVÃO SILVA
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ANAN faz História na 24ª Conferência Nacional da Advocacia Brasileira
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Grandes nomes do mundo jurídico têm reconhecido o valor e o impacto da

Advocacia Negra - ANAN, e você também pode fazer parte dessa história. Não

fique de fora dessa oportunidade de se juntar a uma instituição que está

transformando o cenário jurídico brasileiro e promovendo uma justiça mais

inclusiva e representativa. Ao se filiar à ANAN, você não apenas se associa a uma

rede de profissionais talentosos e dedicados, mas também contribui para fortalecer

a voz e a atuação da advocacia negra em todo o país. Venha fazer parte desse

movimento de mudança e progresso. Juntos, podemos construir um futuro mais

justo e igualitário para todos. 

A hora de se juntar à ANAN é agora!

DR. ESTEVÃO SILVA
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Estevão Silva
Advogado, jornalista e músico. Mestre em Direito Médico, Lançou o livro:
“Vozes Emergentes: Educação e questões Étnicos. Trabalha no escritório
Estevão Silva Advogados. Especialista em questões etnicos raciais.
Fundador e presidente da Associação Nacional da Advocacia Negra -
ANAN, presidente da ONG Clã da Negritude.  Diretor do Sindicato dos
advogados de São Paulo -SASP, membro da Comissão do Advogado no
Tribunal do Júri, secretário da Comissão de Bioética e Direito médico da
OAB/Pinheiro. Editor chefe da REVISTA VADNE. Consultor e palestrante na
área de discriminação e racismo, colunista da FENALAW 



ANAN FAZ HISTÓRIA NA 24ª
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A Associação Nacional da Advocacia Negra (ANAN) marcou presença na 24ª

Conferência Nacional da Advocacia Brasileira, um dos eventos mais importantes

da área jurídica do país, realizado em Belo Horizonte, Minas Gerais, de 27 a 29

de novembro de 2023. A conferência, que contou com a participação de 21.960

congressistas, foi reconhecida pelo Guinness World Records como o maior

congresso jurídico do mundo em uma semana.

DR. LUCIANO NASCIMENTO
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CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

A participação da ANAN na conferência é de

suma importância, pois a associação

representou a comunidade negra brasileira e

seus interesses, com uma delegação de oito

advogados renomados. Esses advogados

conduziram palestras sobre variados temas

relacionados ao racismo e ao preconceito em 

DR. LUCIANO NASCIMENTO
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todas as estruturas de poder, especialmente na esfera jurídica. A presença da

ANAN na conferência foi uma oportunidade para inserir temas relevantes como

afrodescendência, políticas afirmativas, cotas raciais e racismo dentro do contexto

de "Democracia, Constituição e Liberdades", tema central da conferência.

A importância do Guinness World Records para a advocacia negra brasileira é

significativa, pois representa o reconhecimento internacional do evento e das

conquistas da comunidade jurídica brasileira. Este destaque coloca a advocacia

brasileira em uma posição de liderança no cenário jurídico mundial e ressalta a

necessidade de promover ainda mais a inclusão de profissionais negros em

eventos de grande porte, fortalecendo a diversidade e a representatividade.
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A ANAN fez história ao participar desta conferência, contribuindo para a evolução

das discussões sobre justiça racial e igualdade no Brasil. A presença ativa de

advogados negros em eventos dessa magnitude reforça a necessidade de uma

representação mais equitativa e inclusiva nas esferas de poder.

No entanto, um ponto negativo da conferência é a ainda limitada presença de

profissionais negros na área jurídica que tiveram acesso a esse grande evento. Isso

demonstra a necessidade de criar mecanismos que incluam mais profissionais

negros nos grandes eventos do país, especialmente aqueles promovidos pela

Ordem dos Advogados do Brasil (OAB).

A ANAN continuará a lutar por uma maior representação e inclusão de advogados

negros em eventos jurídicos de grande porte, trabalhando em conjunto com

outras organizações e associações para assegurar que as vozes da comunidade

negra sejam ouvidas e consideradas nos debates jurídicos mais relevantes do

Brasil.

DR. LUCIANO NASCIMENTO
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Dr Luciano Nascimento 
- Diretor-Secretário da ANAN, Delegado de Defesa das
Prerrogativas (TDP MT), Membro Consultor da Comissão de
Promoção da Igualdade do CFOAB, Membro da Comissão de
Direito Imobiliário e Urbanístico da OAB MT, Especializado em
Direito Criminal e Eleitoral, Mestrando em Crimes Eleitorais
pelo Fundação Universitário Iberoamericana (FUNIBER).



24ª CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

As Conferências Nacionais da Advocacia são eventos importantes para a

comunidade jurídica por diversas razões: promovem atualização jurídica; permitem

a troca de experiências; contribuem para o fortalecimento da classe e para a

criação de uma comunidade jurídica coesa; abordam a discussão de temas

importantes para a advocacia e, são excelentes oportunidades de networking

DRA. SUENA MOURÃO
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Mas, dentre todos, o papel que mais se

destaca nas Conferências, é o de

representatividade política. 

É esperado que nelas a classe advocatícia

se organize e se manifeste em relação a

questões que afetam a profissão e o

sistema jurídico como um todo, além de

questões sociais relevantes.

Por isso, para a advocacia negra, as

conferências nacionais podem ter uma

importância ainda maior e desempenhar

um papel fundamental em várias frentes

que buscamos implementar ou fortalecer:

Na representatividade, por proporcionar

espaços onde nossa diversidade é incluída

dentro da profissão jurídica.
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Na visibilidade das questões raciais, servindo como plataforma para debates sobre

discriminação racial, justiça social e igualdade de oportunidades dentro do sistema

jurídico.

E, no empoderamento específico de nossa advocacia pois, as conferências

oferecem oportunidades de fortalecimento mútuo, compartilhamento de

experiências e estabelecimento de redes de apoio entre profissionais negros de

diferentes áreas e níveis de experiência
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No ultimo mês de Novembro, tivemos a

24ª Conferência Nacional da Advocacia

Brasileira. 

Ocorrida em Belo Horizonte/MG, foi tão

grandiosa que acabou sendo reconhecida

pelo Guinness World Records como o

maior evento jurídico do mundo.

Como Presidente da Comissão da

Igualdade do Conselho Federal da Ordem

dos Advogados do Brasil (CFOAB), era

imperativo atuar na inclusão da advocacia

negra na Conferência Nacional, cujos

desafios começam com a própria estrutura

da Conferência, que muitas vezes reflete

as disparidades presentes em nossa

DRA. SUENA MOURÃO
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Sociedade. 

Historicamente, a advocacia negra

tem sido sub-representada em

eventos jurídicos de grande porte, e

isso culmina na falta de voz e

visibilidade para questões que são

cruciais para nossa comunidade. A

inclusão significativa exige um

esforço deliberado para superar

essas barreiras estruturais.

Além disso, há o desafio da

conscientização e sensibilização

dentro da própria comunidade

jurídica.
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“Muitos colegas não estão

cientes das dificuldades

específicas enfrentadas

pela advocacia negra ou,

subestimam a importância

da nossa representatividade

dentro da profissão.”  
  

                                                  Dra. Suena

Mourão
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Nos bastidores, ainda lidamos com a problemática de mobilizar recursos e apoio

para garantir a participação efetiva da advocacia negra. Isso inclui garantir

financiamento para viagens e hospedagem para aqueles que de outra forma não

teriam os recursos necessários para participar. Também envolveu garantir que

houvesse espaço e tempo dedicados a painéis e discussões que abordassem

especificamente as questões enfrentadas pela comunidade negra na advocacia.

Um ponto muito importante para superar todos esses obstáculos: é crucial

construir parcerias e alianças com outras organizações e grupos dentro e fora da

comunidade jurídica. 
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A colaboração com organizações de

advocacia negra, grupos de direitos

civis e outras entidades fortalece nossa

voz e aumenta nossa capacidade de

fazer mudanças significativas.

No entanto, apesar desses desafios, sou

otimista quanto ao progresso que se

avizinha. À medida que mais pessoas

reconhecem a importância da

diversidade e inclusão na advocacia,

vejo uma mudança gradual na

mentalidade e na abordagem para

garantir que todos, independentemente

de sua origem racial, tenham as mesmas

oportunidades e acesso aos recursos

necessários para prosperar em suas

carreiras.

Uma das iniciativas mais importantes

promovidas na Conferência Nacional da

Advocacia foi o lançamento de livros de

autoras e autores negros.

Reconhecemos a importância de

amplificar e valorizar as vozes negras

dentro e fora da comunidade jurídica, e

lançar luz sobre suas obras foi uma

maneira tangível de fazer isso.

DRA. SUENA MOURÃO
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A divulgação dessas vozes negras foi

essencial para desafiar estereótipos,

promover a diversidade de perspectivas

e construir uma profissão jurídica mais

inclusiva e representativa. Ao destacar

obras de autores negros durante a

conferência, não apenas reconhecemos

suas contribuições para o campo

jurídico, mas também incentivamos

outros a explorar essas perspectivas e

ideias.

Além disso, organizamos a

comercialização dos livros, sessões de

autógrafos e painéis de discussão com

os autores, para que os participantes da

conferência pudessem interagir

diretamente com eles, fazer perguntas e

aprender mais sobre suas obras e

perspectivas. Essas oportunidades de

interação são essenciais para construir

conexões significativas e promover um

diálogo aberto e inclusivo. Além de

efetivamente fazerem o dinheiro

circular entre os nossos. Somos adeptos

sim, do “black money”.
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O ganho real para os profissionais negros

que tiveram seus livros divulgados e

vendidos durante a Conferência Nacional

da Advocacia foi significativo e

multifacetado. Em primeiro lugar, a

visibilidade proporcionada pela inclusão

de suas obras no evento ofereceu uma

plataforma ampla para que suas vozes

sejam ouvidas e reconhecidas. Isso não

apenas valida suas experiências e

perspectivas únicas, mas também ajuda a

desafiar estereótipos e promover uma

representação mais autêntica e inclusiva

na comunidade jurídica e além.

Além disso, a venda de seus livros durante

a conferência proporciona um impulso

tangível à sua carreira e à sua visibilidade

como autores. A oportunidade de alcançar

um público diversificado de profissionais

jurídicos, acadêmicos e outros

interessados não apenas aumenta as

vendas imediatas, mas também pode abrir

portas para oportunidades futuras, como

palestras, consultorias e colaborações em

projetos relevantes.
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Somos adeptos sim, do
 “black money”.
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Na Conferência havia ainda um espaço

de reunião, uma sala especialmente

desenvolvida para tal fim, que se

chamava “Sala Esperança Garcia”. E lá

aconteceu um dos mais significativos

momentos para mim, que foi a

advocacia negra expor à Presidência e

Diretoria do CFOAB seus anseios e

necessidades.

A importância simbólica e estratégica

da advocacia negra ter sido recebida e

ouvida pessoalmente pelo presidente

do Conselho Federal da Ordem dos

Advogados do Brasil, Dr. Beto

Simonetti, e seus Diretores,

especialmente na sala nomeada

"Esperança Garcia", é profunda e

multifacetada.

Ao escolher este espaço para a reunião,

estamos reconhecendo e honrando a

história e as lutas das mulheres negras

na advocacia e na sociedade em geral.

Foi um lembrete tangível de que a

justiça e a igualdade que buscamos hoje

são construídas sobre os ombros

daqueles 
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que vieram antes de nós, muitas vezes

enfrentando adversidades

inimagináveis.; Além disso, o fato de a

advocacia negra ter sido recebida

pessoalmente pelo presidente do

CFOAB e sua Diretoria é um

reconhecimento crucial da importância

e da legitimidade de nossas

preocupações e demandas. Isso

demonstra um compromisso tangível

com o diálogo e a colaboração, e

sinaliza uma disposição para trabalhar

em conjunto para abordar questões de

representatividade, igualdade e justiça

dentro da profissão jurídica.

Do ponto de vista estratégico, essa reunião
representou uma oportunidade única para a
advocacia negra fazer avançar suas
agendas e prioridades dentro da Ordem dos
Advogados do Brasil. 
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Suena Mourão
Advogada 
Pós Graduada em Direito Administrativo
Pós Graduanda em Direito Antidiscriminatório
Conselheira Seccional da OAB/PA 2019 -2021
Secretária da Segunda Turma de Julgamento da OAB/PA 2019 - 2021
Coordenadora de Comissões da OAB-PA 2019 -2021
Conselheira Federal eleita pelo Pará 
Presidente da Comissão Nacional de Igualdade do CFOAB
Diretora Tesoureira da ABMCJ/PA

Ao estabelecer um canal direto de comunicação com a liderança da instituição,

podemos articular nossas preocupações de maneira mais eficaz, propor soluções

concretas e garantir que nossas vozes sejam ouvidas e consideradas em processos

de tomada de decisão importantes.

Além disso, essa reunião enviou um sinal claro para toda a comunidade jurídica de

que a OAB está comprometida em promover a diversidade, a inclusão e a

igualdade de oportunidades dentro da profissão. Isso pode inspirar outros setores

da sociedade a seguirem o exemplo, promovendo uma cultura mais receptiva e

acolhedora para profissionais negros em todas as áreas do direito.

Esta é a Advocacia por Mudanças que almejamos, onde as conferências possam

servir como espaços para discutir estratégias de advocacia e mobilização em torno

de questões de justiça racial e igualdade de direitos, tanto dentro da profissão

quanto na sociedade em geral.
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“A advocacia é minha PAIXÃO. Sempre que compartilho um

pouco sobre minha trajetória, reitero o quanto a advocacia

moldou minha caminhada sistemicamente, com uma atuação de

aprimoramento profissional humanizado e multidisciplinar. E

ainda bem que foi assim(…)”

                                         Dra. Eliane Macêdo

DRA. ELIANE MACÊDO
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Palestrar no grandioso evento que foi a 24ª Conferência Nacional da

Advocacia Brasileira, integrando o painel Desafios da Advocacia Negra e

Indígena, foi realmente uma experiência valorosa. O maior evento jurídico

do MUNDO, onde bateu o recorde por reunir mais de 21.960 mil

participantes que frequentaram o Centro de Exposições em Belo

Horizonte/MG, ao longo dos três dias do Evento.

Vivemos uma era onde estamos focados em melhorar o nosso desempenho e

bater recordes. Por isso, quero expressar a Minha GRATIDÃO por ter a

chance de representar a Associação Nacional da Advocacia Negra – ANAN

e a OAB/BA Subseção de Lauro de Freitas, expondo o tema: Fundamento

Constitucional do Inventário no Ordenamento Jurídico Brasileiro. Em face do

tema proposto é necessário ressaltar que, o Ordenamento Jurídico Brasileiro

é protecionista dos direitos humanos e quando o assunto diz respeito aos

Inventários, é necessário que seja feita uma análise cautelosa e

interdisciplinar, sendo muito bem fundamentado no item que discorre sobre

o Direito Sucessório. 

Dessa forma, a ANAN nasce para garantir acesso ao exercício digno da

advocacia a todos, “sem preconceitos de origem, raça, sexo, cor, idade e

quaisquer outras formas de discriminação” como consta no parágrafo IV, do

art. 3º da Constituição Federal do Brasil. 

Dra. Eliane Macêdo
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Foi uma imensa satisfação poder

palestrar no emblemático Evento e

compartilhar conhecimentos sobre o

tema proferido, abordando o

instituto do inventário como

instrumento de proteção ao

patrimônio brasileiro, previsto

expressamente pela Constituição

Federal vigente. Analisando os

fundamentos do inventário no

ordenamento jurídico brasileiro, sua

aplicabilidade, suas diferenças em

relação ao instituto do tombamento,

seus efeitos jurídicos e a

interpretação jurisprudencial que

vem sendo dada ao tema.

Vivenciei o luto com o falecimento

dos meus pais, senti ‘emoções à flor

da pele’, por ser um momento

doloroso, de perda, elencado a uma

necessidade de reestruturação. Não

só se perde a presença física,

também um significativo abalo

emocional de pessoais especiais que

eram o PORTO SEGURO. 

Quando agimos sob fortes emoções,

muitas vezes podemos perder a

razão que, termina em

arrependimentos muitas vezes

irreparáveis. 

É necessário gerenciarmos as nossas

emoções para tomarmos decisões

necessárias, tempestivamente.

O objetivo maior do direito é a

pacificação, resolvendo o conflito

nas diversas esferas que o mesmo

atinge e, desta forma, as pessoas

passam se relacionar pacificamente,

refazendo aquele caminho onde o

movimento do amor/respeito foi

interrompido em decorrência dos

conflitos deflagrados. 

O Estado promoverá, sempre que

possível, a solução consensual dos

conflitos e através do processo

colaborativo que é dialógico, faz

com que o processo do Inventário

tenha um desfecho colaborativo,

baseado em uma atuação

multidisciplinar no panorama 
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sistêmico, possibilitando a

construção de pontes para o

convívio respeitoso. 

O consensualismo no âmbito do

Direito Sucessório possibilita a

redução dos empecilhos criados na

comunicação interpessoal, este rigor

que muitas vezes abarca as relações

familiares, proporcionando muitas

vezes, o afastamento e

consequentemente aflora desafiantes

diálogos, que inviabilizam tratar de

forma racional a situação fática,

porque as desavenças veem à tona. 

É necessário que seja ressaltada a

importância do aquilombamento

identificado na Associação Nacional

da Advocacia Negra - ANAN que

conta com alguns dos melhores

nomes do cenário jurídico nacional,

para trabalhar em prol da população

negra. 

Sendo profissionais de todas as áreas

do conhecimento que se juntaram

para combater o racismo estrutural

veementemente. 

Dessa forma, a ANAN nasce para

garantir acesso ao exercício digno da

advocacia a todos, “sem

preconceitos de origem, raça, sexo,

cor, idade e quaisquer outras formas

de discriminação” como consta no

parágrafo IV, do art. 3º da

Constituição Federal do Brasil.
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Me sinto enaltecida por representar a advocacia negra na Conferência

Nacional da OAB, adquirindo o Certificado por ter participado do Evento

consagrado pelo Guinness World Records que é a autoridade global em

identificar conquistas que quebram recordes reconhecidos

internacionalmente. Com autoridade inigualável do mundo em conquistas

recordistas, a minha atuação é honrosa por ter sido uma das Palestranstes

que contribuiu para o sucesso da Conferencia, premeada como a melhor do

mundo, reconhecida internacionalmente. 

Esta ladeada por juristas renomados e fazendo parte da incrível jornada, foi

uma experiência enriquecedora, proporcionando notoriedade profissional,

Network, parcerias, etc... o fortalecimento dos laços de amizade que criamos,

trocando experiências profissionais, permeados por respeito e carinho, são

tesouros que guardarei para sempre em meu coração. Estou certa de que,

com nossa união e dedicação, construímos um legado significativo.

Retorno muito mais fortalecida, adquiri novos conhecimentos imprescindíveis

para o meu exercício profissional, com informações trazidas por

conferencistas que são referências nacionais. Consciente de que é

inegociável o meu livre exercício profissional, tendo a convicção do meu

papel profissional como representante da cidadania, da justiça, da

democracia, da liberdade e da Constituição. Tendo a oportunidade de

reforçamos a importância de nossa classe no respeito à Constituição, para

que se faça democracia neste país e claro, uma maior promoção da

igualdade e da liberdade.

 



24ª CONFERÊNCIA NACIONAL DA
ADVOCACIA BRASILEIRA

DRA. ELIANE MACÊDO

54abril  2024

A advocacia é minha PAIXÃO.

Sempre que compartilho um pouco

sobre minha trajetória, reitero o

quanto a advocacia moldou minha

caminhada sistemicamente, com

uma atuação de aprimoramento

profissional humanizado e

multidisciplinar. E ainda bem que

foi assim…

Palestrar no grandioso evento que

foi a 24ª Conferência Nacional da

Advocacia Brasileira, integrando o

painel Desafios da Advocacia

Negra e Indígena, foi realmente

uma experiência valorosa. O maior

evento jurídico do MUNDO, onde

bateu o recorde por reunir mais de

21.960 mil participantes que

frequentaram o espaço do

Expominas em Belo Horizonte/MG,

ao longo dos três dias do Evento.

Vivemos uma era onde estamos

focados em melhorar o nosso

desempenho e bater recordes.  

Por isso, quero expressar a Minha

GRATIDÃO por ter a chance de

representar a Associação Nacional

da Advocacia Negra – ANAN e a

OAB/BA Subseção de Lauro de

Freitas, expondo o tema:

Fundamento Constitucional do

Inventário no Ordenamento Jurídico

Brasileiro. Em face do tema proposto

é necessário ressaltar que, o

Ordenamento Jurídico Brasileiro é

protecionista dos direitos humanos e 
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quando o assunto diz respeito aos

Inventários, é necessário que seja

feita uma análise cautelosa e

interdisciplinar, sendo muito bem

fundamentado no item que discorre

sobre o Direito Sucessório.

Foi uma imensa satisfação poder

palestrar no emblemático Evento e

compartilhar conhecimentos sobre o

tema proferido, abordando o

instituto do inventário como

instrumento de proteção ao

patrimônio brasileiro, previsto

expressamente pela Constituição

Federal vigente. Analisando os

fundamentos do inventário no

ordenamento jurídico brasileiro, sua

aplicabilidade, suas diferenças em

relação ao instituto do tombamento,

seus efeitos jurídicos e a

interpretação jurisprudencial que

vem sendo dada ao tema.

Vivenciei o luto com o falecimento

dos meus pais, senti ‘emoções à 

 

flor da pele’, por ser um momento

doloroso, de perda, elencado a uma

necessidade de reestruturação. Não

só se perde a presença física,

também um significativo abalo

emocional de pessoais especiais que

eram o PORTO SEGURO. Quando

agimos sob fortes emoções, muitas

vezes podemos perder a razão que,

termina em arrependimentos muitas

vezes irreparáveis. É necessário

gerenciarmos as nossas emoções

para tomarmos decisões necessárias,

tempestivamente.
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O objetivo maior do direito é a pacificação, resolvendo o conflito nas

diversas esferas que o mesmo atinge e, desta forma, as pessoas passam se

relacionar pacificamente, refazendo aquele caminho onde o movimento do

amor/respeito foi interrompido em decorrência dos conflitos deflagrados. 

O Estado promoverá, sempre que possível, a solução consensual dos

conflitos e através do processo colaborativo que é dialógico, faz com que o

processo do Inventário tenha um desfecho colaborativo, baseado em uma

atuação multidisciplinar no panorama sistêmico, possibilitando a construção

de pontes para o convívio respeitoso. 

O consensualismo no âmbito do Direito Sucessório possibilita a redução dos

empecilhos criados na comunicação interpessoal, este rigor que muitas vezes

abarca as relações familiares, proporcionando muitas vezes, o afastamento e

consequentemente aflora desafiantes diálogos, que inviabilizam tratar de

forma racional a situação fática, porque as desavenças veem à tona. 
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É necessário que seja ressaltada a importância do aquilombamento

identificado na Associação Nacional da Advocacia Negra - ANAN que conta

com alguns dos melhores nomes do cenário jurídico nacional, para trabalhar

em prol da população negra. Sendo profissionais de todas as áreas do

conhecimento que se juntaram para combater o racismo estrutural

veementemente. Dessa forma, a ANAN nasce para garantir acesso ao

exercício digno da advocacia a todos, “sem preconceitos de origem, raça,

sexo, cor, idade e quaisquer outras formas de discriminação” como consta no

parágrafo IV, do art. 3º da Constituição Federal do Brasil. 

Me sinto enaltecida por representar a advocacia negra na Conferência

Nacional da OAB, adquirindo o Certificado por ter participado do Evento

consagrado pelo Guinness World Records que é a autoridade global em

identificar conquistas que quebram recordes reconhecidos

internacionalmente. Com autoridade inigualável do mundo em conquistas

recordistas, a minha atuação é honrosa por ter sido uma das Palestranstes

que contribuiu para o sucesso da Conferencia, premeada como a melhor do

mundo, reconhecida internacionalmente. 
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Esta ladeada por juristas renomados e fazendo parte da incrível jornada, foi

uma experiência enriquecedora, proporcionando notoriedade profissional,

Network, parcerias, etc... o fortalecimento dos laços de amizade que criamos,

trocando experiências profissionais, permeados por respeito e carinho, são

tesouros que guardarei para sempre em meu coração. Estou certa de que,

com nossa união e dedicação, construímos um legado significativo. 

Retorno muito mais fortalecida, adquiri novos conhecimentos imprescindíveis

para o meu exercício profissional, com informações trazidas por

conferencistas que são referências nacionais. Consciente de que é

inegociável o meu livre exercício profissional, tendo a convicção do meu

papel profissional como representante da cidadania, da justiça, da

democracia, da liberdade e da Constituição. Tendo a oportunidade de

reforçamos a importância de nossa classe no respeito à Constituição, para

que se faça democracia neste país e claro, uma maior promoção da

igualdade e da liberdade.

ELIANE MACÊDO – Advogada. Filósofa. Empresária.
Relatora do Tribunal de Ética e Disciplina OAB/BA.
Especialista Direito Imobiliário.  Especialização em
Direito de Família e das Sucessões. Expert em
Inventários. Entrevistadora e Integrante do Núcleo do
Direito Imobiliário da Associação Nacional da
Advocacia Negra – ANAN. 
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Dr. Estevão Silva, presidente da ANAN, mestre em

Direito Médico, participou do evento chamado

TERTÚLIA ACADEMICA da centenária Academia

de Medicina de São Paulo (@acadmedsp ), com a

apresentação de um dos temas mais importantes

da modernidade da área médica: Ensino da Ética

Médica e da Bioética na Graduação em Medicina,

ministrado pelo imortal acadêmico Prof. Dr. Clóvis

Francisco Constantino
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ANAN NA ACADEMIA PAULISTA DE MEDICINA 



NOTÍCIAS DA ANAN

Aproveitamos o momento para
agradecer ao presidente Helio
Begliomini e todos os confrates e
confreiras pela calorosa recepção e pela
abertura a diversidade e inclusão de
profissionais negros em uma academia
tão importante à saúde pública e
privada 
no Brasil e no mundo!

A ANAN, como representante da
população negra, representando a
advocacia negra se fará sempre
presente neste rico espaço de debate
sobre os rumos da medicina no Brasil. 

“A medicina que foi por muitos
anos fábrica de teorias racistas

que adoeceram e mataram
milhares de pessoas, hoje será

instrumento de reparação e vida
para a população negra em todo

mundo.”

“E esta transformação acontece a partir
de nós !”

                                                       Dr. Estevão Silva
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ANAN NA ACADEMIA PAULISTA DE MEDICINA 

A Dra Monielly Farias, assessora institucional
da Confraria, recepcionou todos os
convidados.



Entre em contato conosco para fazer parte dessa importante iniciativa.
associacaoadvnegro@gmail.com  | Evaristo Pisca (11) 95430-3241 Lyvia Gonzaga 

(11) 98791-6823 |  Luciano Nascimento (65) 9999-2299 



NOTÍCIAS DA ANAN

A ANAN convoca todos os
interessados, residentes em
qualquer Estado da
Federação, em participar
das próximas eleições da
OAB a se manifestarem.
Estamos em busca de
membros voluntários
dispostos a integrar as
chapas, assim como de
membros interessados em
contribuir na fiscalização
dessas mesmas chapas. Sua
participação é essencial
para garantirmos um
processo eleitoral
transparente e
representativo. 
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CONVOCAÇÃO DA ANAN: ELEIÇÕES DA OAB 2024

Juntos, podemos fortalecer nossa categoria e promover uma advocacia ainda mais
justa e comprometida.
Entre em contato conosco para saber como fazer parte dessa importante iniciativa.

associacaoadvnegro@gmail.com
(11) 95430-3241 - Evaristo Pisca
(65) 9999-2299 - Luciano Nascimento
(11) 98791-6823 - Lyvia Gonzaga
 

“Que continuemos a nos omitir da
política é tudo o que os malfeitores

da vida pública mais querem.”
Bertolt Brecht

https://www.pensador.com/autor/bertolt_brecht/


Faça parte da
maior

 Associação de
Advogados Negros

 do Mundo!
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Por que sou ANAN?

 Ouvir soar esta pergunta, seria o mesmo que perguntar o porquê escolhi
estudar direito.
 Conjecturar ser profissional do direito para mim era um sonho distante, por
muito tempo um caminho que parecia ser solitário. Mulher preta, filha de mãe
solo com baixo grau de escolaridade, vinda de vilas periféricas, onde o estigma
de ser preta me deixava com oportunidades pré-roteirizadas pela sociedade.

 Quando escolhi estudar direito, foi como se uma janela se abrisse em meio a

tantas portas fechadas, a autoestrada percorrida durante o curso era uma

prévia do que a vida profissional me reservaria.

 A área de atuação escolhida de primeiro momento, foi a área do direito
administrativo, uma vez que eu já estava inserida no meio, pois trabalhava no
âmbito do executivo municipal. A comodidade levada pela busca de me sentir
parte e aceita levou a matricular-me em uma Pós Graduação de Direito
Administrativo, curso este não findado, mas que trouxe uma nova perspectiva
de como o funcionalismo da máquina pública erano meio da inserção dos
avanços necessários ao meu grupo racial.
 Ser uma nova advogada, em um ambiente onde são tomadas decisões, que irão
interferir de forma direta e indireta ao próximo era algo que seria comum na
minha profissão, tanta responsabilidade poderia até assustar, porém foi a
“virada de chave” necessária para compreender o quão representativo e
importante isso seria.
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DRª RAYANA BENEDITA DA CRUZ FURQUIM

 “A ANAN é para mim, o
meu quilombo Jurídico, eu

sou ANAN porque aqui
encontro meus irmãos de

ancestralidade e
compartilho dos anseios do

futuro da minha próxima
geração. Sou ANAN porque
unidos somos a expansão
da autonomia preta que

quero em um futuro
próximo.” 
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POR QUE SOU ANAN? 

DRª RAYANA BENEDITA DA CRUZ
FURQUIM

Por que sou ANAN?

 Ouvir soar esta pergunta, seria o mesmo que perguntar o porquê escolhi
estudar direito.
 Conjecturar ser profissional do direito para mim era um sonho distante, por
muito tempo um caminho que parecia ser solitário. Mulher preta, filha de mãe
solo com baixo grau de escolaridade, vinda de vilas periféricas, onde o
estigma de ser preta me deixava com oportunidades pré-roteirizadas pela
sociedade.

 Quando escolhi estudar direito, foi como se uma janela se abrisse em meio a

tantas portas fechadas, a autoestrada percorrida durante o curso era uma

prévia do que a vida profissional me reservaria.

 A área de atuação escolhida de primeiro momento, foi a área do direito
administrativo, uma vez que eu já estava inserida no meio, pois trabalhava no
âmbito do executivo municipal. A comodidade levada pela busca de me
sentir parte e aceita levou a matricular-me em uma Pós Graduação de Direito
Administrativo, curso este não findado, mas que trouxe uma nova
perspectiva de como o funcionalismo da máquina pública era meio da
inserção dos avanços necessários ao meu grupo racial.
 Ser uma nova advogada, em um ambiente onde são tomadas decisões, que
irão interferir de forma direta e indireta ao próximo era algo que seria
comum na minha profissão, tanta responsabilidade poderia até assustar,
porém foi a “virada de chave” necessária para compreender o quão
representativo e importante isso seria.

 
“ A ANAN é para mim, o meu quilombo Jurídico, eu sou ANAN porque

aqui encontro meus irmãos (...)”
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POR QUE SOU ANAN? 

DRª RAYANA BENEDITA DA CRUZ
FURQUIM

“Hoje com tão pouco tempo exercendo a advocacia racial, estou em pleno
desenvolvimento profissional, na busca por projetos e políticas públicas

voltada a população preta, e cursando especialização em história e cultura
afro-brasileira, tenho a certeza que foi a melhor escolha.”

 
 Por derradeiro tempo, ao me formar em 2022 e, logo se aprovada no exame
da Ordem, procurei bases e lugares onde eu pudesse me sentir aceita,
acolhida, onde eu pudesse expressar minhas ideias, debater sobre assuntos e
ao mesmo tempo aprender com narrativas parecidas com a minha, em busca
de um lugar para chamar de meu, encontrei a ANAN.
 Estando eu em busca de um de um grupo onde a equidade e a militância
racial fosse a bandeira, encontrei na associação um coletivo de mentes
jurídicas efervescentes na procura de igualdade, equilíbrio e respeito, por
lugares onde a advocacia entre Pretos seja comum e não uma
excepcionalidade.

      A ANAN é para mim, o meu quilombo Jurídico, eu sou ANAN porque
aqui encontro meus irmãos de ancestralidade e compartilho dos anseios do
futuro da minha próxima geração. Sou ANAN porque unidos somos a
expansão da autonomia preta que quero em um futuro próximo. 

 

ASS: RAYANA BENEDITA DA CRUZ FURQUIM





É com imensa alegria que a ANAN, convida todos
seus membros para um ALMOÇO de
confraternização e integração, a fim de fortalecer
nossa associação e ampliar conexões!!!

Convite Almoço ANAN:
Data: Sábado, 20 de abril   Horário: 12h às 15h
Local: Panelão do Norte
Endereço: Rua Namaxi, 155 - Penha, São Paulo/SP -
CEP: 03609-020
Valor: R$150,00 (1 Lote, até 05/04/24).

ATENÇÃO: Vagas limitadas!
venha celebrar conosco!
.
“Link” de inscrição:
https://www.sympla.com.br/almoco---advocacia-
negra__2414696

Qualquer dúvida ou informação adicional poderá ser
obtida através do IG @dravivianemoraes

Informações adicionais:
• O evento será realizado por adesão.
• As vagas são limitadas, portanto, garanta a seu
convite com antecedência!

ESPERAMOS POR VOCÊ!
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ALMOÇO DA ADVOCACIA NEGRA



NOTÍCIAS DA ADVOCACIA NEGRA

Uma homenagem à Dra. Penha Guimarães (Maria da Penha Santos Lopes
Guimarães).

Um Legado de Luta e Empoderamento.

A comunidade jurídica e além dela, recorda-se com reverência e admiração da Dra.
Penha Guimarães, que é como ela gostava de ser chamada. 

O impacto de seu legado continua a inspirar gerações. Falecida em 2016, sua
trajetória é marcada por uma dedicação incansável à defesa dos direitos das
mulheres e da comunidade negra, deixando uma marca indelével na advocacia
brasileira.

Com uma carreira notável, a Dra. Penha 
Guimarães destacou-se como diretora do 
Sindicato das Advogadas e Advogados do
 Estado de São Paulo e participou como 
conselheira e integrante de várias comis-
sões importantes dentro da OAB. Incluindo 
a Comissão Nacional da Verdade da Escra
vidão Negra no Brasil. Comissão do Negro
 e Assuntos Antidiscriminatórios da OAB-
SP. Seu compromisso com a igualdade 
racial e de gênero era evidente em cada 
iniciativa que liderava.
Sua atuação como criadora e impulsio-
nadora da Marcha Noturna pela Igualda-
de Racial demonstrou não apenas sua visão, mas também sua capacidade de
mobilizar e unir pessoas em torno de uma causa nobre. Para a Dra. Penha, a
advocacia não era apenas uma profissão, mas uma ferramenta para promover a
justiça social e a inclusão.
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III PRÊMIO – PENHA GUIMARÃES 



NOTÍCIAS DA ANAN

Seu legado perdura não apenas nos projetos e iniciativas que ajudou a fundar e
trabalhou, mas na inspiração que continua a fornecer para aqueles que lutam por
um mundo mais justo e igualitário. Neste momento de reflexão, é importante
lembrar e honrar sua memória, comprometendo-nos a continuar sua obra e a lutar
pelos ideais pelos quais ela tanto se dedicou.

A Dra. Penha Guimarães pode ter partido, mas sua luz continua a brilhar como um
farol de esperança e inspiração para todos nós. Que seu exemplo nos guie
enquanto continuamos a trilhar o caminho da justiça e da igualdade para todos.

A primeira edição aconteceu em 2019 e homenageou a UNEAFRO, Dra. Sylvia de
Oliveira e o Dr. Silvaldo José Firmo. 

A segunda edição foi em 2023 e homenageou a CUFA (Central única das Favelas),
MNU (Movimento Negro Unificado), Deputada Estadual –SP Leci Brandão e o Juiz
Dr. Edinaldo César Santo Júnior. 

O Prêmio é idealizado pelo Sindicato dos Advogados e Advogadas de São Paulo
– SASP. Com organização e realização da Comissão de Igualdade Racial e
Verdade Sobre a Escravidão do SASP. 

Dra. Sandra Monção 
Advogada Trabalhista Empresarial e Previdenciária. 
Coord. Da Comissão de Igualdade Racial do Sindicato dos Advogados 
de São Paulo  - SASP 
Presidente da Comissão de Direito Sindical da OAB Santo Amaro 
Palestrante
Membro de diversos coletivos de Promoção de Igualdade Racial 
e emponderamento feminino negro.
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CALENDÁRIO DE REUNIÕES DAS
ANAN
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DR. ESTEVÃO SILVA

PALESTRAS: ESCRITÓRIO NACIONAL
DA ANAN
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Programação de Abril
Ser advogado no Rio Grande do Sul é
enfrentar uma série de desafios únicos
e, por vezes, complexos. Além das
demandas comuns da profissão, como a
busca incessante pela justiça e a defesa
dos direitos dos clientes, os advogados
neste estado lidam com
particularidades regionais e questões
específicas da cultura jurídica local. 
Desde a atuação em um sistema
judiciário com suas próprias nuances e
peculiaridades até o enfrentamento de
questões socioeconômicas e políticas
da região, os profissionais do Direito no
Rio Grande do Sul são constantemente
desafiados.

Os advogados em Sergipe enfrentam
desafios diversos, como a
concentração de demandas judiciais
em determinadas áreas, a necessidade
de atualização constante frente às
mudanças legislativas e a busca por
espaços de atuação em um mercado
competitivo. No entanto, esses desafios
também representam oportunidades
para o crescimento profissional e a
contribuição para o desenvolvimento
do estado. Nesta quadro destacamos o
trabalho do Dr. Wesley Santana e sua
equipe à frente da ANAN/SP



DR. ESTEVÃO SILVA

PALESTRAS: ESCRITÓRIO NACIONAL
DA ANAN
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Programação de Abril
Os advogados em Minas Gerais
enfrentam desafios significativos devido
à imensa extensão territorial do estado.
Isso inclui a necessidade de
deslocamentos frequentes para atender
clientes em diferentes regiões, bem
como lidar com a diversidade de
demandas jurídicas que surgem em um
contexto tão vasto. Além disso, a
competição no mercado jurídico
mineiro exige dos profissionais
constante atualização e diferenciação
para se destacarem e atenderem às
necessidades variadas dos clientes.
ANAN/MG parabéns!

A advocacia baiana enfrenta desafios
como a diversidade cultural e
econômica do estado, que influencia
diretamente nas demandas jurídicas.
Além disso, a advocacia negra
desempenha um papel crucial na busca
por equidade e representatividade no
sistema judiciário baiano, promovendo
a inclusão e a justiça social. Sua
atuação contribui significativamente
para ampliar o acesso à justiça e para
combater o racismo estrutural presente
na sociedade e no próprio meio
jurídico.



CALENDÁRIO DE REUNIÕES DAS
ANANS NOS ESTADOS

abril  2024 77

REUNIÕES DAS ANANs

ANAN/MG
Reunião dia 24/04, às 19h30.
Representante Dr. Oretes de Souza;
E-mail: associacaoadvnegro@gmail.com
Telefone: (31) 8508-9251

ANAN/RJ
Reunião dia 30/04, às 19h.
Representante Dr. Geraldo Santos;
E-mail: santosdacosta.adv@gmail.com
Telefone:  (21) 992070603

ANAN/MA
Reunião dia 24/04, às 19h30.
Representante Dr. Jackson Almeida e Margareth Almeida;
E-mail:
Telefone: (98) 8103-5853  | (98) 8312-9897

ANAN/MS
Reunião a combinar,
Representante Dra. Diva Rigato;
E-mail: associacaoadvnegro@gmail.com
Telefone: (11) 11 95430-3241 

ANAN/AL
Reunião a combinar,
Representante Dr. Anderson Veloso
E-mail: associacaoadvnegro@gmail.com
Telefone: (11) 11 95430-3241 

ANAN/BA
Reunião dia 29/04, às 20h.
Representante Dra. Camila Carneiro;
E-mail: 
Telefone: (71) 9702-3314

ANAN/PI
Reunião dia 25/04, às 20h.
Representante Dra. Margareth Almeida;
E-mail: 
Telefone: (98) 8312-9897



POESIA: ACORDES BRASIL

Grandioso Brasil, dite a esperança de ver teu povo como igual
Ele não transgride, sequer agride, só busca o direito de não ser desigual
Ele somente quer ver sua história contada em todo seu momento
Desde a sublime ancestralidade em África, incluindo a diáspora no seu
tormento

Quantas coisas pra se recontar, quantas à desenterrar, não é Brasil?
Oxalá numa bela manhã acordes desta mesquinha fantasiosidade
Que alimentas ser o que és pela sua única e absoluta vontade
Não Brasil, cá quando chegastes havia um povo em liberdade
Arrancastes outros de seus paraísos e impetuosamente escravizastes

Brasil deixes de fingir ao mundo que fostes tu que trabalhastes
Nada produzistes senão o açoite irremediável às costas negras que
cravastes
Tens feito isto ao longo de séculos e calhordamente ainda não mudastes
Vejas a tua cara discarada que o povo negro não exita em vê-lo covarde

Brasil, a história que escondestes, não adianta, olhes o porvir
Saibas que negá-la não é inteligente, ela, per si, é intransigente
Saúde o teu povo Brasil, não adie este direito iminente
O que sucede à noite é o amanhecer...nada pode intervir
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Adinaldo Souza 



ANIVERSARIANTES DO MÊS DE 
MARÇO

07/04 - Diva Rigato |
Represennte da ANAN/MS

07/04 - Orestes de Souza |
Representante da ANAN/MG

12/04 - Bruna Simeão | Diretora
de parcerias da ANAN

12/04 - Ricardo Dias |
Coordenador da ANAN

25/04 - Sue Circunde| Coordenador
Núcleo de pesquisa extenção da ANAN
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20/04 - Tatiane Santana|
Coordenador Regional da ANAN



SEJA UM APOIADOR ANAN
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Acreditamos firmemente no potencial transformador do nosso projeto,
que visa impactar positivamente comunidades e promover mudanças
significativas. Contudo, para alcançarmos nossos objetivos e
concretizarmos essa visão, necessitamos do seu apoio financeiro e
pessoal. Cada contribuição, seja ela monetária ou de tempo, é uma peça
fundamental na construção deste projeto que busca construir um
impacto positivo duradouro. Junte-se a nós nessa jornada de mudança,
pois com a sua ajuda, estamos mais próximos de realizar a diferença que
almejamos.

BANCO ITAÚ
AG: 0187

C/C 99869-5
CHAVE – PIX:

 CNPJ 40.415.880/0001-81

ADVOGADO
ATÉ 29/02 - R$ 200,00
ATÉ 31/03 - R$ 250,00
ATÉ 30/04 - R$ 300,00

BACHAREL
ATÉ 29/02 - R$ 100,00
ATÉ 31/03 - R$ 150,00

ATÉ 30/04 - R$ 200,00

ESTUDANTE
ATÉ 29/02 - R$ 50,00
ATÉ 31/03 - R$ 100,00
ATÉ 30/04 - R$ 150,00

.

COLABORADORES
ATÉ 29/02 - R$ 150,00
ATÉ 31/03 - R$ 200,00
ATÉ 31/04 - R$ 250,00

ANUIDADE DA ANAN 2024



FALE CONOSCO

@revistavadne

11-95430-3241

www.ananadv.com.br

revistavadne@gmail.com
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REVISTA DA ADVOCACIA
NEGRA

VADNE
VALORIZAÇÃO DA ADVOCACIA NEGRA

“SE UMA PESSOA PODE MUDAR O MUNDO, IMAGINE UMA 
ASSOCIAÇÃO.” 

Dr. Estevão Silva

@revistavadne
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